



El Colegio de Médicos, el Instituto de Higiene, el gremio de clínicas privadas, la Junta de Beneficencia, las operadoras Vachagnon y Gadere, entre otros, intervinieron en reunión.

Redacción Guayaquil

El Municipio de Guayaquil y la Dirección Provincial de Salud, principales responsables del manejo de los desechos infecciosos hospitalarios, se excusaron de participar en la reunión organizada por EXPRESO para tratar el tema. En cambio, otras entidades públicas y privadas, además de académicos y ciudadanos, asistieron a la cita y aportaron propuestas de solución para este creciente problema urbano.

Más aún, se comprometieron a integrar un Comité Interinstitucional cuya finalidad principal será, precisamente, vigilar que las entidades encargadas cumplan con las tareas que les asignan las leyes y reglamentos en este ámbito, coordinar y procurar acercamientos en procura de soluciones y plantear propuestas para la adecuada disposición y recolección de desechos biomédicos.

Esa fue la resolución que adoptaron al término de la reunión efectuada ayer en uno de los salones de EXPRESO.

Entre los participantes estuvieron el presidente y el vicepresidente del Colegio Médico Provincial del Guayas, Eduardo Montenegro y Luis Serrano.

La presidenta del Comité de bioseguridad del Instituto de Higiene, Ángela Champang; el titular de la Asociación de clínicas privadas del Guayas, Luis Aldaz; el del Frente Nacional por la salud de los pueblos, Ricardo Ramírez; y el encargado de esta área en los centros de salud de la Junta de Beneficencia, Freddy Matamoros.

También Jesús Beltrán, representante de la empresa concesionaria del servicio de recolección de basura, Vachagnon; Édgar Pinzón, gerente de Gadere, compañía que ofrece un servicio similar pero particular; y Vicente Argüello, de la compañía privada Casa de Vapor.

El grupo lo completó Alfredo Barriga, experto en el tema, catédrico y coordinador del Comité de desarrollo sustentable, de la Escuela Superior Politécnica del Litoral (Espol).



COLOQUIO. De izquierda a derecha: Jesús Beltrán, de Vachagnon; Ángela Champang, del Instituto de Higiene; Ecuador Montenegro, presidente del Colegio Provincial de Médicos; Luis Serrano, vicepresidente del gremio de Médicos; Ricardo Ramírez, del Frente de los Pueblos; Édgar Pinzón, gerente de Gadere; Luis Aldaz, de las clínicas privadas; Vicente Argüello y Alfredo Barriga.

ENTIDADES VINCULADAS AL TEMA LLEGARON A ESE ACUERDO EN COLOQUIO EN EXPRESO

## Comité vigilará el manejo de desechos hospitalarios

PROPUESTAS

**LUIS SERRANO**  
El vicepresidente del Colegio Provincial de Médicos del Guayas sugiere la creación y el funcionamiento, en cada una de las unidades médicas, de un comité de desechos hospitalarios, el mismo que deberá operar tanto en los centros de salud como en los hospitales.

**RICARDO RAMÍREZ**  
Presidente del Frente Nacional para la Salud de los Pueblos dice que los desechos biológicos no solo se producen en las instituciones de salud, sino también en cada uno de los hogares, por lo que sugiere una campaña de educación para la salud, a nivel comunitario.

**JESÚS BELTRÁN**  
El representante de Vachagnon aclaró que esta empresa fue contratada solo para recolectar desechos domiciliarios, por tanto, las unidades médicas son responsables directas del tratamiento y eliminación de sus desechos hospitalarios. Pero, no hay control alguno.

**FREDDY MATAMOROS**  
El representante de los hospitales de la Junta de Beneficencia manifestó que se están satanizando los desechos hospitalarios. Por ejemplo, no todas las agujas que se botan están contaminadas porque el virus se muere en el ambiente; a los pocos minutos.

**ALFREDO BARRIGA**  
El coordinador del Comité de Desarrollo Sustentable de la Espol considera que el ente debe tener autoridad y mandato. Además que la convocatoria debe ser por parte del Municipio y la Dirección de Salud, y deben participar entidades y gremios profesionales.

**ÉDGAR PINZÓN**  
El gerente de la empresa Gadere se basa en estadísticas para resaltar que el 80% de los residuos que se generan no son contaminados, por lo tanto pueden ser reciclables. Sostiene que la responsabilidad no es solo contratar una compañía sino educar en el tema.

### Lamentan ausencia del Municipio y el Gobierno

EXPRESO invitó a participar en esta reunión a representantes del Municipio de Guayaquil y del Ministerio de Salud, por ser los principales responsables del manejo de los desechos hospitalarios. Ayer, el director municipal de Aseo Cantonal, Gustavo Zúñiga, agradeció la invitación y se excusó. "Compromisos adquiridos con anticipación me impiden atender su amable e importante participación en el mencionado evento", expresó en un oficio vía fax. En la víspera lo hizo el director provincial de Salud, Yuri Patiño. "Es de conocimiento público que en la provincia se está trabajando con la Misión Manuela Espejo, la misma que requiere de reuniones permanentes con el suscrito y otros funcionarios de la institución". Los asistentes, quienes consideraron importante el tema, lamentaron que ambos no hubieran enviado al menos un delegado.

7

toneladas

diarias de desechos biomédicos o infecciosos generan los hospitales y clínicas en Guayaquil.

1

tonelada

es lo que genera por día el grupo de hospitales regentados por la Junta de Beneficencia.

y hospitales de "camuflar" estos restos con la basura doméstica, ahora deben "fiscalizar" las fundas que recogen.

**Posibles soluciones**  
Pinzón expuso el sistema que

un convenio entre el Ministerio de Salud y el Municipio porteño para instalar una planta con un sistema de esterilización de los desechos hospitalarios en el sector del relleno Las Iguanas. La planta fue adquirida hace

de la Escuela Superior Politécnica del Litoral (Espol).

### Factores que influyen

Previamente, desde sus respectivas ópticas, cada uno expresó los aspectos, normas y factores que se deben tener en cuenta en el tema del manejo de los desechos hospitalarios.

Así, Eduardo Montenegro dijo que cualquier solución técnica debe ir acompañada de la educación y capacitación del personal de los centros médicos. Estima que en los locales cantonales y rurales, del Ministerio de Salud o de los municipios, no se separa la basura doméstica o común de los residuos biológicos o infecciosos.

Serrano acotó que no solo los grandes hospitales y clínicas generan desechos peligrosos, sino también los más de 400 dispensarios, subcentros de salud y consultorios médicos públicos y particulares.

Luis Aldaz recordó que hace tres años la Dirección de Salud del Guayas capacitó a las unidades médicas sobre el manejo de residuos hospitalarios. En Guayas operan 346 clínicas privadas, de las cuales solo 63 están afiliadas a su gremio. Y de ellas, estima que "al menos el 60% cumple con las normas".

Ramírez señaló que este tipo de desechos también se produce en los hogares, como por

ejemplo, las agujas de las inyecciones o los algodones o gasas que recogen la sangre.

Por ello sugiere la educación a nivel comunitario y aplicar un sistema de separación de los desechos como los que se aplican en Loja y Puerto Ayora.

A criterio de Alfredo Barriga, no solo falta educación y concienciación de la comunidad. "Hay descoordinación de las entidades públicas encargadas, no hay normativas claras... a la gente no se le consulta".

Beltrán, en tanto, recordó que el contrato de Vachagnón no incluye la recolección de residuos hospitalarios. Y que ante la actitud de algunas clínicas

Pinzón expuso el sistema que utilizan para recoger y eliminar residuos infecciosos de las entidades que contratan a Gadere. Pero aclaró que su empresa tiene capacidad para tratar entre 2,5 y 3 toneladas de estos desechos, cuando en la provincia se genera un promedio de 7.

Matamoros destacó la experiencia de la Junta, que pasó de un sistema de incineración de la basura médica a otro de esterilización, pero apuntó que en este tema para las casas de salud hay un problema de costos.

Además, enfatizó que el problema es adónde van y cómo se eliminan estos residuos.

Al respecto, Montenegro y Serrano recordaron que existe

La planta que actualmente hace cuatro años, pero no opera por falta de acuerdo entre las dos entidades. Serrano exhibió un oficio del director municipal de Aseo, Gustavo Zúñiga, quien responde a una consulta sobre el tema, que el Municipio está esperando que el Ministerio le entregue la citada planta "funcionando", porque así lo estableció el convenio. Pero aún eso sería insuficiente, pues su capacidad es de solo 2 toneladas.

Por ello, tras conformar el Comité Interinstitucional, los participantes se propusieron, entre una de sus metas, presionar a las autoridades para que cumplan el convenio y hagan funcionar la citada planta.